

## 令和6年第10回三朝町教育委員会定例会議事録

開 会 日	令和6年10月29日(火曜日)
開 催 場 所	三朝町役場2階 第2会議室
出 席 者	西田寛司教育長 塩谷俊樹委員、加藤るみこ委員、村岡麻梨委員、松浦靖明委員
欠 席 者	な し
説明等の出席者	角田教育総務課長、谷川社会教育課長、毛利図書館長、福田教育総務課長補佐、 吉竹指導主事
説明等の欠席者	な し
報 告 事 項	(1) 教育総務課事業について (2) 社会教育課事業について (3) 図書館事業について (4) 令和6年度とっとり学力・学習状況調査結果について (5) 令和6年度台中市石岡区との中学生相互交流事業(受入)について (6) 補助事業の進捗について (7) 令和6年度みささ図書館蔵書点検の結果について
議 事	な し
協 議 事 項	な し
そ の 他	な し

### 会 議 の 内 容

- 1 開 会  
教育長 午後2時17分  
令和6年第10回定例会を開会します。
- 2 前回議事録承認  
前回の議事録につきましては、塩谷委員と加藤委員に承認をいただいております。
- 3 議事録署名委員  
指名 本日の議事録署名委員は、加藤委員と村岡委員を指名します。
- 4 報告事項  
教育長 10月2日に、多賀町の議員さん全員が来られまして、教育長も一緒に来られました。新小学校についてということでお尋ねをいただき、経緯をお話させていただきました。他にも過疎バスの話とかですね、そういうのもあったわけですけども、多賀町も大滝小学校と多賀小学校と2校あって、大滝小学校が小さいものですから、100人切っているって言ってたかな、ですからそろそろ統合を考えているということで、そういう話だったと思います。  
10月8日から15日がフランス、10月10日から15日が台湾にそれぞれ中

学生が行ってきております。無事に交流をしてきておりますからまた報告書なり文化祭での発表なり期待しててください。

その間私は全国史跡整備協議会ということで、宮城県に行かせていただきました。10月9日から11日で、これは史跡の上に建物を復元するという、証拠は何にも残ってないけど類推で建てるという話ですからとても難しい話ですけど、平城京の建物も全てそういう格好で建てられています。そんな困難さを感じた次第です。

10月24日・25日と県の町村教育長会の研修会が岩美町でありました。主に県への要望事項のとりまとめと、県との意見交換会をしています。25日はジオパークの視察でしたが、私は翌日に入校式がありましたので、25日は朝に帰ってきております。町村教育長会の研修会で県との意見交換で、特にテーマとしては教員の確保が大きな問題だと。とりあえず2次試験まで合格者は小学校ですと150人のところ200人ぐらいも合格が出てるんですけど、これがどれぐらい鳥取県に就職してくれるかというのが大変なところで、県としてはいろんな形でアプローチして勧誘しているということの報告がありました。ただ、問題としては副校長を小学校にも置くという話がありまして、教員定数が充足してない中に新たな役職を作って人数を減らすのか、というのが町村にとってはそれは大きなところの話で、小さいところは加配が取り上げられてしまうということにならないようにしてくださいと。ちなみに町村の中で副校長が置けるのは羽合小学校だけだそうです。あとはみな置けないので、都市部への対策、確かに都市部の大きい学校も大変でしょうけど、小さい学校も大変ですというような話をさせていただきました。

次に不登校対策をどうしようかということで、不登校の為に学校の校内サポート教室というのを、いわゆるうちで言うと、あの、教育相談室…。

教育委員  
教育長

GCルームだか何だかルームだかっていう…

違います、それとは違います。心の相談室が中学校にありますよね。早くから作りましたよね。あれに似てると言ったら似てるんですけど、校内にそういうセンターを持って、子どもの支援をしていく過程。で、もう一歩進んでですね、学校がすべきかなとは疑問を持つところはわかるんですけど、学校は今家庭にも入り込んでやろうとしている。とすると教員というよりは福祉政策かなんかの方がいいんでしょうけど、とりあえずお金だけはありますとあって、人はどうにか探してこないといけません。可能性としてはそのお金を使って小学校・中学校の心の教室相談員、松浦先生の奥さんにしてもらってますけど、その財源には使えてもう1人雇えるかもしれないなというのは思いますが、そういう話がありました。不登校の辺ではその話ですかね。

あと生徒指導主事というのが中学校にありますけど、小学校に生徒指導主任を置いてもいいと、置くことができるということになってます。本町では委嘱というか辞令を出してます。小学校の生徒指導主任ということで。職名も管理規則の中に明記してあります。これについて、希望があれば1日200

円の手当を県が予算化したいということを言いますので、うちにありますからお願いしますということでしております。ただ他とのバランスでどう、私も把握してないんですけど教務主任とか体育主任とかいろいろいらっしやって、手当がさまざまあると思いますけど、そこの整合性というか平均というか、その辺不公平が出ないような扱いが必要かなど。勤務実態をどうやって把握するんですかというお話をした時に、勤退システムに入力するんだみたいなことでした。基本は専任で置いてほしいけど、小規模だったらできません、担任を持ちながらやってもそれを認めるかという話で、何となく認めてもらえるような話でした。大まかですけどそういうような話を町村教育長会でしました。

入校式ですけど、相澤さんを中心とする太鼓のチームと、吹奏楽に思いのある5人の女性の方のグループが、開校記念コンサートでそういうのをしたいということでされまして、松浦先生も残っていただいて一緒に聴きましたけど、とっても良かった。子どもらにOB・OGからのメッセージのような感じで、応援のような感じで演奏していただきました。

10月27日に三徳山の炎の祭典に町長代理、まあ教育長にも案内が来てたんですけど、町長代理も兼ねて行きました。とても寒く、選挙の日でもありました、投票の日でもありましたので、普段よりはお客さんが少なかったように思います。以上が10月です。

あと10月で残っていることとして、昨日、学校訪問お疲れ様でした。10月31日から部落解放・人権政策確立要求行動ということで東京に出張して、部落解放同盟の皆さんや市町村の皆さんと国会と各省庁に要望を提出しに行っただけです。

事務局

(1) 教育総務課事業について

(資料により報告)

10月8日に中学校中部地区英語弁論暗唱大会が北栄町で開催されました。本町からは4名の中学生が出場しましたが、残念ながら今年に入賞はございませんでした。

10月10日、中学校中部地区駅伝競走大会でございますが、男子が5位に入りまして、県大会出場を決めております。

小学校移転作業につきまして、10月19日(土)には一斉移転作業ということで、教職員及び地域住民の方、保護者の方合わせまして140名ほどで協力しながら作業を進めていただいております。

教育長

教育委員

ここまででご意見、ご質問があったらお願いします。

就学指導委員会って大体年3回あると思うんですけど、1回から3回でいろいろ傾向がありましたよね。例えば来年小学校1年生になる人はだいたいここで決定するみたいなのが前にあったと思うんですけど、ちょっと1回目とか、どういう子がかけるのかみたいな、1・2・3回のそれぞれの傾向と役割というか、何のための就学指導委員会かというのが、明確なあれがあればお願いします。

事務局

小学校6年生は中学校での就学をどのようにするかということと、園の方は小学校に上がった後の就学をどうするかということ、それから現在の小学校・中学校に在籍している児童生徒も、来年度以降通常学級なのか支援学級なのかというところの決定を教育委員会が行うためのものでして、そのために町の就学指導連絡会を経て、郡の就学指導委員会で御示唆いただいて、それを基に教育委員会が決定するということとして、もう昨年度の時点から来年度の就学についての検討を園も小学校も中学校もしておりまして、そこで上がってきた児童生徒さん、園児を対象にして東伯郡の就学委員会にかけているという状況です。それも1回目は既に終了しておりまして、2回目に今度園児を3名かける予定にしております。

教育長

1回目と2回目と3回目の性格の違いというのは？ 協議をかける者の。2回目は園児が中心だとか。3回目は新たに小学生なりが特別支援に関わるとか、その辺の区別。性格的に。お願いします。

事務局

1回目は基本的に園児、それから小学校6年生を対象にするようお願いはしております。ただ必ずということではありませんので、医療受診のことでもありますとか、保護者さんと学校との協議の具合等ありますので、必ずということではありませんけれども、1回目はそのような方向でしております。2回目は前年度から就学先の検討をしているお子さんがいますので、そこで学校・保護者さんと合意された、それで町の就学指導連絡会で郡に上げようとなった場合には郡に上げていく。2回目も3回目も同じようなことになります。

教育長

よろしいですか？

教育委員

以前、小学校にいて、就学指導委員会にかける時に、学年が上がる時にここまでに出しておかないと来年はそうならないんだよみたいなのがあってね、例えば何回目までだったら来年通常級から支援学級の方にとというところの手続きができるけど、これはダメだみたいなことがあったんですけど、今はそうじゃないということですね。12月なんなりのところまでじゃないとダメだよみたいなことがあったんですけど、今はいつでもかけていろいろ手続きが進んでいくという形でいいですか？

事務局

3回目までの期日は既に決まっておりますので、3回目までの期日までに出せない場合には就学先が変わるということはありません。

教育長

よろしいですか？

教育委員

はい。

教育長

他にはどうでしょうか。

教育委員

スケジュール的なことですが、11月2日、今週の土曜日ですよね、文化祭。このスケジュールというのほどどこかに出てくるのでしょうか。教えてもらえますか。

教育長

平たくいうと、プログラム。

また、なら確認をちょっととってもらって、そのペーパーをまた…。

来てます？

教育委員 案内の時に、一緒にスケジュールも入っていました。  
教育長 なら、解決ですね。  
他はいかがでしょうか。

各教育委員 (意見等なし)

事務局 (2) 社会教育課事業について  
(資料により報告)  
11月16日のみささ青空体験塾、この回は、ハナモモの植樹ということで開催することとしております。

事務局 (3) 図書館事業について  
(資料により報告)  
図書館へ行こう！キャンペーンは、本を借りたり、イベントに参加したりして、スタンプを貯めていただいて、トリピーグッズをもらおうという内容になっております。  
親子で楽しむおはなし会、この会は特別企画としまして、きょうりゅうワールドというテーマで実施しました。ティラノサウルスやラドンの着ぐるみも登場して、大変賑わっておりました。それから、地域おこし協力隊の森田さん、定住や空き家対策の業務をされている方なんですけれども、ものづくりも大変得意としておられて、恐竜の巨大オブジェを絵本コーナーに設置していただきまして、そちらも大変喜んでいただいて、今度、日本海新聞の記事にも掲載していただくように予定をしております。  
10月29日に小学校新校舎学級文庫図書搬入とありますが、10月30日に変更となりましたのでお知らせします。

教育長 何かご意見、ご質問があったらお願いします。  
教育委員 12月14日のハイスクールフォーラムって、会場はこの三朝ですか？それとも他町であるけどもここに入れている？

事務局 ハイスクールフォーラムの会場ですが、三朝町ではなくて別の他町の会場となります。

教育委員 わかりました。  
教育長 他はいかがでしょうか。  
各教育委員 (意見等なし)

事務局 (4) 令和6年度とっとり学力・学習状況調査結果について  
(資料により報告)

教育長 特にご意見、ご質問はありませんでしょうか。  
各教育委員 (意見等なし)

事務局 (5) 令和6年度台中市石岡区との中学生相互交流事業(受入)について  
(資料により報告)  
11月1日、今週の金曜日でございますが、生徒たちを受け入れていただくホストファミリーへの説明会を予定しております。

教育長 これについてご意見、ご質問があったらお願いしたいと思いますが、いかがでしょうか。

教育委員 7日に歓迎夕食会があるんですけど、この時って声がかかりますか？特に  
はそれはないですか？

教育長 わかりませんか？

事務局 はい。

教育長 去年は確か声がかかってなかった…。

教育委員 かかってました。

教育委員 かかってましたので、どうなのかなと思って。

教育長 多分、一緒じゃないですか。  
ちょっと確認してご連絡差し上げるということで。集合時間とか、会費と  
かですね。場所と。ということでよろしいでしょうか。

教育委員 はい。

教育長 追って連絡させていただいて、出欠をとらせていただくと。  
他はいかがでしょうか。

教育委員 「ホストファミリーを募集し」となってますが、まだ説明会はしていません  
ですね。10月末ですからね。これは予定どおりのホストファミリーが集まら  
れたんですかね。

事務局 ホストファミリーは8家庭程度募集しておりまして、現在7家庭ほど受付  
しております。もう1家庭を今、調整しているところです。

教育委員 はい、わかりました。

教育長 他にはいかがでしょうか。

各教育委員 (意見等なし)

事務局 (6) 補助事業の進捗について  
(資料により報告)

教育長 何かご意見、ご質問があったら。

教育委員 最後に説明されたんですけど、輪光院の法面の崩落の復旧工事はなかなか  
業者が受けてくれないということでした。これは何が原因なんですか。

事務局 1つ目が、災害復旧工法の工法によることとあります。なかなか、人力  
に頼った工法になりますので、業者が手を出しづらいという声を聞いてま  
す。2つ目が、やはりその他の災害復旧工事がたくさんございますので、な  
かなか小さい工事というところに手を出してくださる業者さんがいないと  
いうのが現状になります。

教育長 よろしいでしょうか？

教育委員 いや、どうなのでしょうね。でも、いずれは直さないといけないんだろ  
うなと思いますし、1つ、これとは関係ないのかもれないですけども、以前と  
いうか、輪光院なのか三徳山なのかわかりませんが、ケーブルかなんか  
があったんですかね。資材なんか運ぶのかな。あれが今は使われてないとい  
うか、なくなってるようなことを聞いたことがあるんですが、それと関係があ  
りますか。

事務局 まず、先ほどおっしゃったモノレールというのは、山の工事をする時に資  
材を上上げるために付けられたものですので、工事が終われば取り外され

るというものになりますので、それは別のお話になろうと。

教育委員

私も仕事柄、行ったこともあるんですけども、やっぱりあそこに物を運ぶというのは非常に大変なので、やっぱりそういうケーブルを常設的に付けておくのも、工事とは直接関係ないかもしれないですけども、必要なのかなというような気もするんですが、それはこの教育委員会とは関係ないところですか。

教育長

教育委員会と非常に関係がある話です。ただその三徳山という名勝史跡の原生保全区域と、そうでないバッファゾーンとコア部分のコアの所をつつくという話になりますから、非常に今までの流れからすると守っていこう、できるだけ触らないままで残していこうという構えできておりますけど、昨今、活用をもう少しできるようにしようという国の動きもあります。その中で協議して行って、どうにか軽トラぐらいで上げれる作業道的なものとか、そういうものが付けられないかというのはこれから協議していきなさいいけないかなど。併せてその景観保全という意味合いで投入堂の前の杉の木を切ろうという事業を説明しておりますけど、同じように戦後境内地に畑があったところを植林されて杉がとても大きくなって、景観的に文殊堂・地藏堂が見えない状態になってると。本来見える場所から見えなくなってる。その杉も間伐しながら後には元の自然といいましょうか、柔らかに杉のない景観に戻していくということを目指す時期が来てるんじゃないかなど。これからさっき課長もお話しましたが、仕切り直ししなさいいけないんで、一旦ごめんなさいで事業を止めて、組み立て直すということを、そっちの方が濃いかと思うんですけど、今から誰も受けてくれませんし、冬に目掛けて工事も無理ですし、資材費も上がってますし人件費も上がってますし、1年前の設計とは合わないというのものもあるのはあるですね。それでやってくださいというのはちょっと困難ですよ、事務局さん。仕切り直ししましょうかというところですよ。という説明をさせてよろしいですか。

教育委員

ぜひ検討していただきたいと思います。

教育長

他はいかがでしょうか。

各教育委員

(意見等なし)

事務局

(7) 令和6年度みささ図書館蔵書点検の結果について

(資料により報告)

教育長

これについてご意見、ご質問があったらお願いしたいと思いますが。

各教育委員

(意見等なし)

## 5 議 事

教育長

本日の議案は特にありません。

## 6 協議事項

教育長

本日の協議事項は特にありません。

## 7 その他

事務局

口頭でご報告というか、させていただきます。先般調理センターの学校給食用米の入札を行いました、下期分の。その結果、kg当たり 112 円ほど単価が上がっております。1 食あたりに換算しますと、小学生が 8 円、中学生が 10 円の増加となる見込みとなっております。この対策につきましては、本日この後 4 時半からでございますが、学校給食会の理事会を開催しまして、この値上がり分の対策について協議を行う予定としております。この値上がり分をどうしていくかということで、事務局の方針を立てたんですが、1 つは食材選定を、地産地消率を下げることにも覚悟して町産ではなくて町外産の安い食材を仕入れて米の単価分を補てんするという考え方と、地産地消率はそのまま維持しながら、値上がり分については町の補助金を投入して保護者の負担を今年度の給食単価のままでいくかというところで協議を進めたいと思っております。

教育長

皆さん、ご意見がありましたらお願いしたいと思っております。

教育委員

意見を言わせていただければ、後から言われた地産地消のままにしてということなんだろうなとは思いますが、その補助金というのはどのぐらいまで許容できるのかなというのがちょっとわからないんですが。

教育長

許容と言いますと？

教育委員

どのぐらい出せるだろうという。当然大きなことですから、限度があるわけですよね。それが出せるんだろうか。補助金として出せるのであれば、町内産、県内産というのは当然今それを進めてるわけですからね、国としてもね。国で作ったものを国で消費しようねということも言っているわけですから、できるのであれば県内産、町内産を使っただけであれば嬉しいなとは思いますが。

教育長

今ちょっとわかりにくいのは、事務局が言ったのは 1 食あたり 8 円、10 円の増額分を補助で今年度は急場しのぎみたいな話ですけど対応しよう。その補助金というのは許容範囲があるかということと言われたんですけど、許容範囲云々じゃなくて、今の提案は、1 案はみんなが食べる分をそれだけ上げると。ただこれについては先生の方は対象になりませんよという、コロナ対策の時にもあったようなことは起きると思います。で、新年度に向けてどう考えるかというのはまた別な話で、値上がり分は補てんしてやろうやという、今の給食の単価を維持しようという意見を教育委員さんでまとめられたらそれは町長にお願いしますとか、学校給食会と一緒に町長にお願いしますとして新年度予算に向かえばどうかなというところですけどね。ただ 1 個目の提案はなかなか皆さんも納得されないし、世間的にも難しい。でも最後のもう 1 案あるとすると、保護者に負担してもらおうというのがもう 1 つの案、道だと思っております。

教育委員

結局、いくらになりますかね？ 1 食あたりが。アップしたら。

教育長

今いくらだっけ。何円だったっけ、小学校と中学校。

事務局

中学校が 351 円。

教育長 351 円が 10 円上がって 361 円でしょ。  
事務局 小学校が 298 円の、8 円足して 306 円。  
教育長 小学校は 8 円、中学校は 10 円上げないと、今の給食の質を維持できないという話です。

教育委員 年間大体 180 食くらいだったですかね。  
教育長 そんなもんです。  
教育委員 ざっくり 1,800 円上がるわけだ。まあ、パンもあるから。  
教育長 単純に米だけの話ではない可能性もありますよね。調味料あたりも上がってきてますからね。で、県内産というわけにはなりませんから。

教育委員 町内の食材の割合ってどれくらいになりますか。  
事務局 地産地消率からいくと、昨年度は 93%。  
教育長 県内と町内っていうのがちょっとあって、記憶からいくと、ほとんど 9 割が町内だったような気がします。で、9 割を超えたところが県内の、肉とか牛乳とか魚とかね。大雑把ですから正確ではないですけど。

教育委員 考えると、生産者、家庭のことはもちろんですけど、生産者の気持ちとかね。一生懸命作ってくださる方に対しても、できるだけ現状のままっていうのが理想かなと感じます。

教育長 議論としてですよ、全国的にタダという話が勢いありますから、この機にタダにしたらどうかですね、給食分は親が食べさせるもんだという考えをどっかで持っているものですから、教材費の方を出すから給食は家庭でみてよという、同額ではないですけど、理屈的には教材費をタダにして現状の方が公平感はあるかなと思ったり。皆さんの御意見で給食タダになるようにしてやれよと言ってくざるとね、それはそれで 1 つの…。

教育委員 そうすると、教材費は親が出せということになるんですか。  
教育長 今も教材費は親が出してます。だからプリントとか算数セットとかあいうものですよ。

教育委員 では、どちらかという、そっちの方をタダにしてということですよ。  
教育長 私の考え方は。世間的に通るかっていったら給食費の方が世間では大きいからそっちの方が早いといえば早いけどなと思ったり。味方がたくさんおられるような気がします、世間でね。教材費は見えにくいからなかなか…。

教育委員 教材は、お古も使われますもんね。きょうだい間とか、知り合いとかね。  
教育長 裁縫セットなんか、使いますもんね。だからお古を使わせましたけどね、子どもの。  
他にご意見があれば。この際ですから。給食費無料から、このたびの補助とか。

教育委員 なかなか今すぐ、給食費をタダにしようという話は多分出ないと思うので、もう少しその辺は…。

教育長 今回のテーマは、値上がり分をどうするかというだけの話なんですけど、その延長線上には多分給食費無料という話はどっかで議論しないといけませんから、テーマとしては皆さんお考えいただいております、何かのき

っかけで勉強会でも勉強させてください。今日のところは2案の方がどちらかといったら皆さんの考えに近いよということでまとめさせてもらっていますかね。まとめる必要はなかったんですけど、何となくそういう雰囲気です。学校給食会は私も理事ですから、教育委員さんに相談してこういう方がいいじゃないという意見があったということはお伝えしたいと思います。

その他、何かありますでしょうか。

各教育委員

(特になし)

## 8 閉 会

教育長

次回については、11月26日火曜日、午後1時30分集合、午後2時開会ということでよろしくお願いします。

以上をもちまして、令和6年第10回三朝町教育委員会定例会を閉会します。

午後3時10分